

PRESENTACIÓN

ESTIMADOS LECTORES: quisiera presentarles el volumen XV, número 26 de *Revista Enfoques*. En esta oportunidad se recepcionó una decena de artículos resultantes de investigaciones inéditas. Tras un riguroso proceso de revisión editorial y «de árbitros doble ciego», se seleccionaron seis estudios y una reseña para ser publicadas en el presente número de la revista.

En el primer artículo, «La agenda pública en sus teorías y aproximaciones metodológicas. Una clasificación alternativa» de Mary Alzate y Gerardo Romo, se realiza una profunda revisión al estado del arte del concepto «agenda pública» en relación con sus problemas y desafíos epistemológicos presentes y futuros.

El segundo artículo, «Transparencia municipal: método de cálculo de indicador condensado. Propuesta para los gobiernos locales de Michoacán, México» de Hugo Herrera, Daniela Arias y René Colín, propone un método de cálculo para el Índice de Transparencia Municipal básico (ITMb). La idea es utilizar indicadores normalizados y ponderados mediante el Algoritmo de Saaty.

El tercer artículo, «La marginalidad electoral y política de la extrema derecha valenciana (2003-2015)», pertenece a Ana López Ortega. En este texto se analiza la participación política de partidos neopopulistas como es el caso del Partido España 2000. Se propone que el escaso éxito electoral de este movimiento está relacionado principalmente con las características sociodemográficas de sus votantes.

En el cuarto trabajo, «El Sistema Nacional de Protección Integral y Subsistemas Locales de Protección Infantil en Costa Rica» de Adriana Núñez-Picado, se analiza cómo han descendido al interior de Costa Rica los acuerdos firmados por este país en foros internacionales como UNICEF. A partir de evidencia empírica se logra establecer que este tipo de tratados (fundamentados desde la verticalidad del poder) no se logra aplicar con facilidad al interior de este caso estudio, puesto que el formato de gobernanza que posee es altamente autoritario y jerárquico.

El quinto artículo, «La movilización por ser región en Chile: Rebelión provincial contra la regionalización autoritaria: 2000-2015» de Esteban Valenzuela y Pablo Rojas, es el resultado del proyecto FONDECYT 1150684 sobre «Movimientos Regionalistas en Chile y ciclo de reformas políticas». En este estudio se analiza el proceso de despojo del provin-

cialismo que marcó la historia de Chile en pos de un modelo vertical regionalista instaurado bajo la dictadura de Pinochet y mantenido con solo algunas reformas menores hasta el tiempo presente.

El último estudio, «Examinando los efectos de las políticas públicas pyme en la estructura del Estado en Argentina» de Christian Seiler, analiza el problema de gobernanza que se produce al interior del Estado argentino ante la aplicación de políticas públicas que son financiadas y orientadas desde organismos internacionales como el BID o el PNUD.

Finalmente, se incluye una reseña bibliográfica de Gonzalo Guzmán sobre libro editado por María Emilia Tijoux, titulado *Racismo en Chile. La piel como marca de la inmigración*.

Dr. Jorge Olguín Olate
Editor
Revista Enfoques